



ÉGLISE CATHOLIQUE
EN CHARENTE
Diocèse d'Angoulême

VISITE PASTORALE DE LA PAROISSE NOTRE-DAME-DES-TERRES-EN-HAUTE-CHARENTE du 24 au 27 mars 2022

La visite pastorale de la paroisse Notre Dame des Terres en Haute Charente s'est déroulée du 24 au 27 mars 2022 avec le Père Michel Granger, Vicaire général et Mgr Hervé Gosselin, évêque d'Angoulême.

Nous avons bénéficié d'un très bon accueil par l'ensemble de la paroisse et des communautés locales, avec leur curé Martial Leblanc. Le père Pierre Letocart, qui habite Manot a diminué son activité du fait de son âge et de son état de santé et il a été joint au téléphone. Il conserve une certaine activité, notamment dans les maisons de retraite. La communauté des sœurs de la Charité de Sainte Jeanne Antide Thouret sont présentes à St Front. Nous tenons à remercier chaleureusement celles et ceux que nous avons rencontrés et qui nous ont permis d'être accueillis et nourris ! et tous ceux avec qui nous avons pu échanger et prier.

Un évènement particulier a marqué cette visite : la consécration de la Russie et de l'Ukraine au Cœur immaculé de Marie, célébration qui s'est vécue à Roumazières, en communion avec le Pape à Rome et l'Église universelle, en présence de membres de la communauté portugaise.

Un territoire

Un vaste territoire de 28 communes avec 32 clochers pour une population globale de 16 218 hb. Un territoire vieillissant en perte de population. Deux centres : Chasseneuil-sur-Bonnieure (3036 hb) et Roumazières-Loubert (2494 hb), soit le tiers de la population. Économiquement, ce sont les activités agricoles et d'un point de vue industriel, les tuileries et les entreprises du bois, qui font vivre le territoire. La RN 141 est un axe routier important de passage et de circulation pour les entreprises, le commerce et les personnes. Chasseneuil est à une petite demi-heure d'Angoulême et de Confolens et Roumazières à 45 minutes de Limoges et à 20 minutes de Confolens. L'activité économique a attiré une communauté portugaise encore bien vivante et soucieuse de son identité, en particulier à Roumazières et Fontafie ; une messe est célébrée tous les mois à Fontafie.

Une paroisse récente

Née avec les orientations pastorales de 2018, la paroisse Notre Dame des Terres en Haute Charente correspond à l'ancien doyenné de la Bonnieure, par le regroupement des paroisses de Chasseneuil-Saint Angeau, de Roumazières-Loubert / Saint Claud auxquelles s'est adjointe une partie de la paroisse de Montemboeuf.

Cette histoire récente explique en partie le défi actuel d'une unité à construire qui est loin d'être facile par l'éloignement géographique et l'histoire propre de chaque communauté locale. La paroisse fait partie maintenant du doyenné Est Charente.

Cette organisation par doyenné a pour but la mutualisation de certains services.

Nous avons envoyé, lors de la dernière messe au cours de la visite, une EAP en partie renouvelée. Leur mission est essentielle pour être au service de leurs frères et aider efficacement le curé en place. La charte des EAP permet de préciser un cap et la rencontre diocésaine annuelle est importante pour se situer dans une perspective ecclésiale. Dans sa composition, sans rechercher une représentativité territoriale absolue, il est souhaitable que chaque secteur se retrouve concerné d'une manière ou d'une autre.

La mission de l'EAP consiste à écouter, vivre avec, réfléchir ensemble, prier et décider, informer et expliquer.

Un plan pastoral est important à définir, pour ne pas ronronner et se laisser prendre par le fonctionnement. Il peut mettre en priorité pour une année un des 6 axes missionnaires définis par les orientations diocésaines de 2018.

Une paroisse qui avance dans les axes missionnaires :

1-) Famille :

Un groupe du MCR continue à se retrouver malgré la dissolution du mouvement au niveau diocésain.

On voit peu de familles présentes le dimanche, avec pourtant une participation à des évènements diocésains comme le pèlerinage des pères ou des mères.

Pendant la période de Noël, les crèches sont un bon moyen de contact avec les familles et d'évangélisation.

2-) Jeunes

Il n'y a pas d'établissement de l'enseignement catholique et les établissements du second degré d'enseignement général et professionnel sont à Chasseneuil, Roumazières et Montemboeuf.

Une dizaine d'enfants sur Chasseneuil et une dizaine également sur Roumazières participent au catéchisme.

Un groupe d'aumônerie se retrouve à St Claud.

Comment développer cette pastorale des jeunes ? par les propositions diocésaines de camps de servants d'autel, le camp VTT, le MEJ ?

3-) Formation

Elle se fait avec l'accueil et la formation pour les baptêmes et mariages ou pour s'approprier les orientations diocésaines de 2018.

Une décentralisation du parcours Emmaüs a été proposée cette année sur Chasseneuil qui a été annulée faute de participants.

Les propositions diocésaines doivent être relayées.

4-) Ressourcement

C'est essentiellement la célébration des sacrements. Des équipes deuils, baptêmes, mariages : entre 30 et 40 baptêmes par an, environ 15 mariages et près de 150 sépultures.

Pour les sépultures, trois équipes de deux personnes sur la paroisse : « c'est un peu juste et nous sommes âgées » C'est un vrai lieu d'évangélisation, les gens sont en attente. Il nous faut être disponible, à leur écoute. Ordinairement ce sont les laïcs qui président les enterrements, le Père Martial préside entre 15 et 20 sépultures par an, les cas difficiles ou à l'appel des équipes, « mais il est difficile à joindre ». Il essaie cependant de visiter toutes les familles en deuil.

Du fait des distances, une proposition sous forme de rappel est faite : chacun a la possibilité de demander des indemnités kilométriques à la paroisse. Cela peut être sous la forme d'une déduction fiscale ou numéraire, pour ceux qui ne sont pas imposables.

Pour les baptêmes, une équipe paroissiale reçoit les demandes et accompagne les parents. Cette équipe n'est pas présente lors de la célébration des baptêmes. Se pose alors la question de la présence de la communauté pendant les baptêmes ou du lien visible selon les orientations.

C'est la même démarche pour les mariages et la même question de la présence de la communauté lors des célébrations.

L'absence de demande de confirmation est un signe qui doit nous interroger.

Groupes du Rosaire ?

5-) Solidarité

Des équipes du Secours Catholique sont en place. Le « Fraternibus » de Charente devait commencer à se mettre en place lors de notre visite. Il est fonctionnel désormais et assure une permanence sur deux lieux de la paroisse. Des membres du CCFD se retrouvent régulièrement.

La fraternité Angoulême/ Koudougou a mis en place un jumelage de la paroisse avec La Toden. C'est l'occasion également de repas et de rassemblements festifs importants.

6-) Culture et société

Bénédictio des animaux, messe aux Pradelles et bénédiction des vitraux à Parzac, de l'abbatiale de Cellefrouin en juin, la fête de la Cagouille en septembre, ou la fête de l'accordéon sont des événements populaires où l'Eglise peut prendre sa place.

Une paroisse qui se rassemble :

Le dimanche à Saint Claud ou lors de temps festifs, comme cela a été le cas à Sainte Colombe, qui contribue à fortifier la communauté et à dynamiser le zèle missionnaire.

L'Eucharistie qui est un temps de rassemblement, de célébration a lieu pour toute la paroisse tous les dimanches à Saint Claud et un samedi soir par mois à Saint Angeau, à Roumazières, à Chasseneuil et à Montemboeuf. Nous avons entendu des frustrations et des souhaits. Nous savons qu'il n'est pas possible de répondre à toutes les demandes. Saint Claud a été choisi pour les messes dominicales pour son caractère central et la grandeur de l'église. Ne faut-il pas se centrer davantage sur Chasseneuil et Roumazières, dont la population est plus importante ?

Que proposer qui honore chaque secteur et permette des rassemblements vivants et appelants ?

Nous avons remarqué que la messe n'était pas ordinairement proposée au cours de la semaine, hormis en juillet et août depuis l'année dernière.

Rencontres par communautés locales et à l'occasion de l'assemblée paroissiale.

Nous exprimons un manque : nous n'avons pas eu l'occasion de rencontrer les chrétiens de Montemboeuf.

S'exprime une souffrance réelle de voir l'évolution des communautés et l'absence significative de jeunes : « Nos équipes et nos communautés sont vieillissantes, lors des messes dominicales il n'y a que des cheveux blancs »
« La communauté se disperse, certains vont à La Rochefoucauld, Chabanais ou Mansle. Quelle en est la raison ? »
« Les plus jeunes sont tous partis »

Comment dire Dieu, comment évangéliser aujourd'hui ? On sent une forme de fatalisme et de défaitisme. Comment trouver un nouveau zèle missionnaire ?

Quelques constats par rapport au curé

« Nous avons la chance d'avoir un jeune prêtre (50 ans...), il a une bonne approche, un bon contact et fait de belles homélies. Souvent en retard. Ce secteur est trop grand. Il a la volonté de s'investir, d'être partout mais il ne le peut pas dans la durée. Il en fait trop et prend la place : il entonne les chants, chante le psaume... la chorale se démobilise » « il sait être accueillant mais sait aussi être cassant ».

Le Père Martial est souvent stressé et parfois stressant pour sa communauté. Il court partout, veut que tout soit prêt, donc prend du retard.

Le Père Martial partage sur le fait qu'il est énormément sollicité, pas pour la communauté des croyants mais il a beaucoup de demandes de visites, pour une écoute attentive. Cet aspect missionnaire est intéressant, c'est l'Eglise en sortie, aller vers... comme nous le demande notre Pape. Cet aspect est à encourager. Mais n'y a-t-il pas contradiction entre aller vers et vouloir tout rassembler à Saint Claud ? L'intérêt reconnu est le caractère régulier et central ; l'inconvénient est que la messe n'est célébrée dans des lieux plus peuplés, qu'au mieux, une fois par mois. De plus, la population, relativement âgée, a du mal à se déplacer.

L'assemblée paroissiale s'est terminée par des remarques : le secteur est trop grand pour Martial, il est trop pris sur Angoulême. Le temps commun se prolonge par des prières d'action de grâce, des merci. L'Esprit est vraiment à l'œuvre sur cette paroisse.

Il convient de mettre en place un relais dans chaque lieu, de prévoir une petite équipe pour la sacristie si besoin et de constituer une équipe d'animation des célébrations.

Si l'assemblée chante faux, ce n'est pas grave. L'important est que tout le monde participe : il faut savoir accepter l'imperfection et se tromper avec assurance et souplesse.

Quelques objectifs : faire vivre davantage les communautés locales par la mise en place de délégations, et principalement à Roumazières et Chasseneuil, qui sont les centres les plus peuplés. Pour cela, encourager et faire confiance aux laïcs.

Bien sûr ce sont des communautés âgées d'où la nécessité d'être plus proche et de favoriser l'accueil, en particulier des nouveaux venus et de ceux qui proposent leur aide.

Dans la consultation synodale, les chrétiens ont exprimé leur besoin d'écoute et donc de prise de parole et de concertation « synodale ». La paroisse n'est pas isolée et a intérêt à œuvrer en lien avec le doyenné et le diocèse. Son point d'attention est de continuer à fortifier le « marchons ensemble » par une recherche constante d'unité, fruit de la grâce et d'une attention d'écoute et de recherche de diversité.

Un prêtre Fidei Donum arrivant en septembre, c'est une opportunité pour accueillir un bilan et faire des propositions. Nous confions à l'EAP et à l'ensemble de la communauté son accueil et la mise en place de structures de fonctionnement qui assure le maintien de l'existant mais aussi développe un réel souci missionnaire.

Outre les six axes missionnaires des orientations diocésaines et l'élaboration d'un plan pastoral ensemble, nous conseillons d'avoir toujours en tête les cinq essentiels d'une vie communautaire, qui ont été présentés plusieurs fois dans le diocèse et qui constituent une bonne grille de lecture d'un vécu paroissial : la fraternité, la vie de prière, la formation, le service, l'évangélisation.

Après cette visite pastorale de la paroisse, nous rendons grâce à Dieu pour tout ce qui est vécu et nous lui demandons de continuer à donner ses grâces de fidélité de courage et de joie. Nous affirmons notre communion, en restant disponibles avec tous les services diocésains.